

SOCIÉTÉ HISTORIQUE

DE COMPIÈGNE

Séance du 21 Avril 1932

Présidence de M. Carolus Barré, président.

Membres présents: M^{lle} et M. Barré, M. Baudoux, M. Bonneton, baron et baronne de Bonnault, comte et comtesse de Breda, MM. Carpentier, R. Chevallier, Cousin, Delaidde, Escard, Evilliot, Hamon, Hémery, L'Ourson, Midi, comte de Montbas, Panthou, Paté, Pia, M^{me} et M^{lle} Philippe, Poirmeur, Ponthieux, Mile Sutterlin, Tenailon, Thirard, Trabucco.

Excusés: M. et M^{lle} Boutanquoi, MM. Mestre, Chaussis, comtesse de Jumilhac, colonel Sutterlin, MM. Cotentin, Bouzard, M^{lle} de Breda, M. Desmarest.

Le procès-verbal de la dernière séance est adopté sans observations.

En ouvrant la séance, M. le Président fait part du décès de nos confrères M. le Docteur Lucas, M. Prisse et M. Paul Daussy, et adresse à leurs familles en deuil ses sentiments de condoléances. M. Paul Daussy était un de nos plus anciens membres (1893) et un des plus assidus et seul son état de santé l'avait obligé il y a seulement quelques semaines à nous remettre sa démission.

Son vif attachement pour Compiègne lui avait fait concevoir et réaliser un album, paru en 1926, des vieilles maisons de la ville, qu'il avait connues dans sa jeunesse et dont beaucoup avaient depuis disparu, surtout en 1918.

En rappelant à la Société les mérites de nos confrères décédés, M. le Président évoque également une autre disparition, celle de Bernard le Féron d'Eterpigny, qui ne faisait pas partie de notre compagnie, mais dont

la Mère a suivi longtemps nos réunions.

Je crois, dit-il, que la Société Historique se doit de signaler l'extinction de la plus vieille famille de Compiègne, qui, durant 700 ans, a inscrit son nom sur chacune des pages de l'histoire de notre ville, à laquelle elle est restée fidèle depuis Philippe-Auguste jusqu'à nos jours et constatons, l'histoire a de ces curiosités, que le prénom de Bernard n'a été porté que deux fois en sept siècles par des membres de cette famille : la première fois, sous Philippe-Auguste, par celui qui, après Bouvines, vint s'établir à Compiègne, et la seconde fois par celui qui devait être le dernier représentant mâle de la famille.

Correspondance

Lettre de M. le Docteur Legrand, signalant qu'un affaissement de la route longeant la ferme de la Porte-Chapelle, à Compiègne, a mis au jour, le 26 mars dernier, une excavation souterraine à 10 mètres de la route nationale.

Nos confrères, MM. Hamon et Hémerly, après examen des lieux, n'ont pas jugé nécessaire de poursuivre l'exploration de la cavité signalée, celle-ci n'étant qu'une galerie de carrière, sans issue.

Des remerciements sont adressés à M. le Docteur Legrand, pour sa communication.

Publications reçues

Revue belge d'Archéologie et d'Hist. de l'Art., T. II. 1932.

Annales de l'Académie Royale d'Archéologie de Belgique, 1930.

Ce volume contient notamment une étude de M. Doize, montrant l'évolution du tranchet à la hache, dans laquelle il est fait mention du tranchet de Montigny-Lengrain (Aisne), actuellement en possession de M. Hamal-Nandrin, à Liège.

Mémoires de la Société des Antiquaires du Centre, 1930 et 1931.